



Église des Pays de l'Ain 1er septembre 2015

n° 8-9

Bulletin officiel du diocèse de Belley-Ars

Années jubilaires

L'année pastorale qui débute sera marquée par la Miséricorde divine : le Pape François ouvrira le 8 décembre prochain une année sainte extraordinaire sur ce thème ; il a choisi la béatitude « Heureux les miséricordieux » pour faire méditer les participants des prochaines Journées Mondiales de la Jeunesse à Cracovie. Il invite ainsi toute l'Eglise, dans le monde entier, à vivre et à être témoin de cette Miséricorde.

La perspective de cette année jubilaire ne doit pas nous faire oublier un autre jubilé! Jusqu'au 8 décembre, notre diocèse continue à célébrer les 200 ans des ordinations de saint Jean-Marie Vianney, le prêtre qui a su montrer à son peuple la Miséricorde de Dieu, dans le sacrement de réconciliation et dans l'Eucharistie, « Sacrement de l'amour ». Un jubilé plus modeste, certes, mais fêté avec ferveur cet été.

L'année de la vie consacrée n'est pas achevée, elle non plus : il nous reste encore du temps, jusqu'au 2 février 2016, pour rendre grâce pour les fruits que portent les religieux et les laïcs consacrés dans notre monde.

Le jour même où se terminera cette année, une autre commencera pour l'Eglise dans les Pays de l'Ain : celle du jubilé des 175 ans du martyre de saint Pierre Chanel.

Ces années spéciales se suivent, sans temps morts. Elles succèdent à l'année sacerdotale, aux 1 600 ans du diocèse, à Diaconia 2013, à l'année de la Foi... Et d'autres jubilés sont déjà en préparation, à commencer par celui de saint Vincent de Paul à Châtillon-sur-Chalaronne en 2017.

Face à un tel nombre d'événements, l'Eglise ne risque-t-elle pas de tomber dans un excès de commémorations, ou de « donner une plus grande attention à l'organisation qu'aux personnes »¹?

A nous de ne pas tomber dans ce piège ! Faisons en sorte que ces événements, qui se suivent et se chevauchent, soient semblables aux fils qui tissent une étoffe : « On ajoute un fil, puis un autre et, petit à petit, voilà, cela fait un filet [...] qui nous attache au service de Dieu. »²

Puissent ces années exceptionnelles et ces multiples jubilés nous relier ainsi, toujours plus fermement, à Dieu!

Guilhem Duval

Délégué épiscopal à l'information

Sommaire en dernière page

¹ Pape François, *Evangelii Gaudium*, n° 82

² Père Jérôme, Car Toujours dure longtemps

Agenda de notre évêque

Du 1er au 4 septembre

 Session des séminaristes du diocèse à Bourg-en-Bresse

Samedi 5 septembre

- Messe et bénédiction de la tombe du Père Claude Pouly à St-Didier-sur-Chalaronne
- Rencontre des confirmands de Thoiry et Challex
- Installation du Père Grégoire de Kermenguy à Cessy

Dimanche 6 septembre

• Installation du Père Tanguy de la Gironnière et du Père Grégoire de Kermenguy à Gex

Mardi 8 septembre

- Bénédiction du nouvel oratoire de Lhuis
- Rencontre des ordinands de la Communauté du Chemin Neuf
- Conférence du cardinal Schönborn à Ars

Mercredi 9 septembre

- Rencontre du directeur diocésain de l'enseignement catholique
- Messe et déjeuner avec les prêtres âgés de Seillon-Repos
- Rencontre de l'équipe du Secours Catholique
- Soirée avec la communauté des sœurs de St-Joseph de Lyon à Bourg-en-Bresse

Jeudi 10 septembre

Conseil épiscopal

Vendredi 11 septembre

 Ordinations diaconales pour la communauté du Chemin Neuf à l'abbaye Notre-Dame des Dombes

Samedi 12 septembre

- Rencontre des confirmands de Montluel
- Ordination épiscopale de Mgr Jean-Louis Balsa à Viviers

Dimanche 13 septembre

• Installation du Père Marc Martial à la cocathédrale Notre-Dame de Bourg-en-Bresse

Mardi 15 septembre

• Rencontre avec l'équipe diocésaine de l'Enseignement catholique

• Déjeuner avec la fraternité sacerdotale cardinal Biayenda à St-Pierre Chanel

Jeudi 17 septembre

- Préparation de la formation provinciale à l'accompagnement spirituel
- Soirée d'information sur l'avenir de la maison diocésaine à Bourg-en-Bresse

Vendredi 18 septembre

 Déjeuner avec les nouveaux chefs d'établissement de l'enseignement catholique et rencontres individuelles

Samedi 19 septembre

- Messe de rentrée de l'enseignement catholique à Notre-Dame de Bourg-en-Bresse
- Installation du Père Patrick de Varax à Montluel

Dimanche 20 septembre

• Grand messe dans le cadre du festival d'Ambronay

Mardi 22 septembre

 Conseil diocésain pour les affaires économiques

Mercredi 23 septembre

• Visite à l'Ermitage de la Mère de Dieu

Jeudi 24 septembre

- Conseil épiscopal
- Soirée avec les étudiants du diocèse à Lyon

Vendredi 25 septembre

• Conseil d'administration de l'Association diocésaine

Samedi 26 septembre

- Journée d'étude sur Sébastien Castellion à Bourg-en-Bresse
- Confirmations des jeunes de l'aumônerie à Bourg-en-Bresse

Dimanche 27 septembre

• Installation du Père Dominique Blot à Châtillon-sur-Chalaronne

Mardi 30 septembre

- Rencontre du directeur diocésain de l'enseignement catholique
- Conseil d'administration de RCF

Nominations 2015 - 3^{ème} série - À dater du 1^{er} septembre 2015

I. Prêtres

1. Nouvelles missions

Paroisses

- M. l'abbé Félix TOUARIKISSA, déchargé pour raison de santé de sa mission de curé des paroisses du groupement de Saint-Rambert-en-Bugey, est nommé avec l'accord de son évêque, prêtre auxiliaire dans les paroisses du groupement de Ceyzériat Treffort, pour une durée de trois ans renouvelable. Il réside au presbytère de Ceyzériat.
- M. l'abbé Serge PLACIDE, aumônier de la Base aérienne d'Ambérieu-en-Bugey, est nommé en outre curé des paroisses du groupement de Saint-Rambert-en-Bugey pour une durée de six ans prorogeable. Il réside au presbytère de Saint-Rambert-en-Bugey.
- M. l'abbé Thomas d'Aquin HIEN, prêtre fidei donum du diocèse de Diébougou (Burkina Faso) mis à la disposition du diocèse de Belley-Ars pour une durée d'un an, est

nommé avec l'accord de son évêque, vicaire paroissial dans les paroisses du groupement d'Oyonnax – Veyziat – Echallon. Il réside au presbytère d'Oyonnax.

- M. l'abbé Dieudonné MAYANBIKA, prêtre fidei donum du diocèse de Owando (République du Congo), est nommé avec l'accord de son évêque, vicaire paroissial dans les paroisses du groupement de Poncin Pont-d'Ain, pour une durée de trois ans renouvelable. Il réside au presbytère de Saint-Jean-le-Vieux.
- M. l'abbé Joachim MBOUMBI, prêtre fidei donum du diocèse de Pointe Noire (République du Congo), est nommé avec l'accord de son évêque, vicaire paroissial dans les paroisses du groupement de Miribel pour une durée de trois ans renouvelable. Il réside au presbytère de Miribel.

Sanctuaire d'Ars

- M. l'abbé Jean-Paul BIDONGA, prêtre fidei donum du diocèse de Pointe Noire (République du Congo), est nommé avec l'accord de son évêque, chapelain du Sanctuaire d'Ars-sur-Formans, pour une durée de trois ans renouvelable. Il réside au presbytère d'Ars-sur-Formans.
- M. l'abbé Fulgence MOUNGABIO, prêtre fidei donum du diocèse de Pointe Noire (République du Congo), est nommé avec l'accord de son évêque, chapelain du Sanctuaire d'Ars-sur-Formans, pour une durée de trois ans renouvelable. Il réside au presbytère d'Ars-sur-Formans.

Aumôneries de l'Enseignement catholique Ambérieu-en-Bugey

- M. l'abbé Bruno BOUCLY : Collège Sainte-Marie
- M. l'abbé Gabriel TRAORE : École Sainte-Marie

Châtillon-sur-Chalaronne

• M. l'abbé Dominique BLOT : Collège et école Saint-Charles



Gex

- M. l'abbé Tanguy DE LA GIRONNIERE : Lycées Jeanne d'Arc
- M. l'abbé Grégoire DE KERMENGUY : École Jeanne d'Arc

Montluel – Dagneux

- M. l'abbé Patrick DE VARAX :
- École Saint-Vincent-de-Paul (Montluel)
- Collège et école Saint-Louis (Dagneux)
 Ovonnax
- M. l'abbé Emmanuel MAINAUD : Collège Saint-Joseph, pour une durée d'un an

Trévoux

• M. l'abbé Patrick GIRAUD : Collège La Sidoine, pour une durée d'un an

Autres missions

- M. l'abbé Pierre DARMEDRU, délégué diocésain pour la pastorale de la santé et aumônier du Centre psychothérapique de l'Ain, est nommé en outre modérateur de la charge pastorale de l'aumônerie des hôpitaux de Bourg-en-Bresse, pour une durée d'un an renouvelable.
- M. l'abbé Wilfrid MOULOUNDA, nommé aumônier du Centre hospitalier Fleyriat et chapelain de la Chapelle Notre-Dame de la Paix (quartier des Vennes), est nommé en outre aumônier de la maison de retraite Le Doyenné (Bourg-en-Bresse), pour une durée d'un an renouvelable.
- M. l'abbé Vincent POITAU, vicaire paroissial de Notre-Dame de Bourg, est nommé en outre, avec l'accord du Modérateur de la Société Jean-Marie Vianney, aumônier des Scouts de France de Bourg-en-Bresse (groupe Notre-Dame des Conches), pour une durée de trois ans renouvelable.
- 2. Prêtres de plus de 75 ans, pour un an au service des paroisses, selon la demande du curé
- M. l'abbé Marc GADIOLET : groupement de Tossiat Montagnat
- M. l'abbé Michel PAGE : groupement de Ceyzériat Treffort
- M. l'abbé Georges RETY : groupement de Montluel
- 4 EPA Septembre 2015

3. Pour information

- M. l'abbé Armand SANCHEZ, mis à la disposition du diocèse d'Aix-en-Provence et Arles depuis le 1^{er} septembre 2011, est incardiné dans le diocèse d'Aix-en-Provence et Arles par décret de Mgr Christophe Dufour, donné en accord avec Mgr Pascal Roland.
- M. l'abbé Joël LAMBERT est mis à la disposition du Diocèse d'Autun pour une durée de trois ans. Il réside à Autun. Il a démissionné du Conseil presbytéral et est déchargé de ses autres responsabilités diocésaines. Le diocèse le remercie pour le travail accompli au sein de la Commission diocésaine d'Art sacré (1999-2015).
- Trois Missionnaires du Sacré-Cœur d'Issoudun ont rejoint la communauté de Thil :
- **Le Père Gilbert BONNEMORT**, nouveau supérieur de la communauté.
- **Le Père Pierre PYTHOUD**, adjoint du supérieur.
- Le Père Karl HOFER.

Le diocèse leur souhaite la bienvenue et les remercie d'avance pour les services qu'ils accepteront de rendre dans les paroisses, sur la demande des curés.

II. Laïcs en mission ecclésiale

- Mme Claire TAISNE DE MULLET est nommée laïque en mission ecclésiale pour le service de la Pastorale de la famille, pour une durée de trois ans renouvelable.
- Mme Caroline BELAT est nommée laïque en mission ecclésiale pour le service de la Pastorale de la famille, pour une durée de trois ans renouvelable.

Nonobstant toutes choses contraires

Donné à l'évêché de Belley-Ars, le 29 août 2015, en la fête du martyre de saint Jean-Baptiste.

† Pascal ROLAND

P. Christian JOSSELIN

Chancelier

La rentrée de l'Enseignement catholique



En cette période de rentrée, la direction diocésaine de l'Enseignement catholique publie la liste des nouveaux chefs d'établissement.

- Mme Stéphanie Prot (école Saint-Joseph à Viriat)
- Mme Emmanuelle Matray (école Saint-Joseph à Manziat) – tutelle congréganiste
- Mme Krystel Favre (école Saint-Pierre Chanel à Attignat)
- M. Emmanuel Quatrefages (école Notre-Dame à Bourg)
- Mme Laurence Gatti (école Saint-Joseph à Montmerle)
- M. Vincent Chieux (école Marguerite-Marie à Belley)
- M. Grégoire Chassé (école Saint-Vincent de Paul à Montluel), suppléant de la directrice en arrêt.
- M. Lionel Cécillon (Collège Saint-Joseph à Bourg-en-Bresse) - tutelle congréganiste
- M. Eric Mauduit (Lycée Jeanne d'Arc à Gex)

Messe de rentrée

La messe de rentrée de l'Enseignement catholique aura lieu le samedi 19 septembre à 10 h 30 en la co-cathédrale Notre-Dame de Bourg-en-Bresse. Elle sera célébrée par Mgr Pascal Roland.

Au cours cette célébration, M. Olivier de Coat, directeur diocésain de l'Enseignement catholique, remettra leur lettre de mission aux nouveaux chefs d'établissement ainsi qu'aux nouveaux adjoints et animateurs en Pastorale scolaire.

Familles, élèves, enseignants, éducateurs, aumôniers, membres des OGEC, amis des écoles... tous sont invités à venir confier au Seigneur cette année scolaire qui débute.

Septembre 2014 : M. Olivier de Coat remet sa lettre de mission à un chef d'établissement.



EPA Septembre 2015

Convocation des membres du Conseil presbytéral

Bourg-en-Bresse, le samedi 29 août 2015

Chers frères prêtres,

Le Bureau du conseil presbytéral s'est réuni à l'évêché au début de l'été pour préparer notre prochaine assemblée. Aujourd'hui je sollicite donc une nouvelle fois votre précieuse collaboration pour le bien commun de notre diocèse.

Conformément aux Statuts du Conseil presbytéral (art. 3, 23 et 28), je convoque la première assemblée ordinaire de l'année pastorale 2015-2016 et je suis heureux de vous y inviter personnellement. Si l'un d'entre vous avait un empêchement majeur, il m'avertira sans tarder (Statuts, art. 09). Cette assemblée aura lieu cette fois-ci à l'Abbaye Notre-Dame des Dombes, du jeudi 1er octobre 2015, 9h30 (office de Tierce), au vendredi 2 octobre 2015, 14h (fin du déjeuner), afin de mieux faire connaissance avec la communauté du Chemin Neuf qui est heureuse de nous accueillir.

Vous trouverez ci-joint l'ordre du jour que j'ai préparé avec l'aide du Bureau et plusieurs documents qui concernent cet ordre du jour. Au cours de cette assemblée et de la suivante, nous aurons à faire l'évaluation du travail accompli depuis trois ans. Pour le déroulement fructueux de nos travaux, je vous remercie de bien vouloir prendre connaissance de ces documents avant notre rencontre et de recueillir les avis de vos confrères.

En attendant la joie de vous retrouver à Notre-Dame des Dombes, je vous souhaite une bonne rentrée pastorale!

Bien fraternellement,

† Pascal Roland

Programme - 1er et 2 octobre

Jeudi 1er octobre 2015

9h00: Accueil, office de Tierce **9h40:** Introduction des travaux

Mot de l'évêque

Introduction du secrétaire général

9h55: Bilan d'étape des sessions

• Relecture du travail des commissions

Échos des prêtres du diocèse

10h45 : Relecture des textes corrigés lors de la précédente session

Statuts des CPP et CEP

 Statuts des services diocésains et organigramme du diocèse

12h00 : Messe avec la communauté des Dombes, repas et détente

14h-18h50: Réflexions sur quelques orientations pastorales

- Objectifs et suivi de la session du presbyterium (novembre 2015) et de la formation Talenthéo (2015-2016)
- Année de la Miséricorde : pour une redécouverte du pardon et du sacrement du pardon...
- Pastorale de la famille et des vocations : la fête de la famille du 26 juin
- Un vade mecum paroissial au service de l'évangélisation
- Un projet de statut pour les Laïcs en mission ecclésiale

19h00 : Vêpres, dîner et veillée rencontre avec la communauté des Dombes

Vendredi 2 octobre 2015

7h30: Messe et Laudes

9h00 : Statut financier des prêtres diocésains et suite des travaux de la

12h00: Informations **12h30**: Office de Sexte

13h00: Repas et fin de la session

Mise à jour de l'annuaire diocésain

Pour la rentrée pastorale, voici les principales coordonnées de prêtres ayant changé de domicile au 1^{er} septembre.

P. Dominique BLOT

118, rue Alphonse Baudin – BP 15 01400 Chatillon-sur-Chalaronne 04 74 55 00 52 dominique.blot@libertysurf.fr

P. Bruno BOUCLY

15, place Robert Marcelpoil 01500 Ambérieu-en-Bugey 04 74 38 00 51 brunoboucly@wanadoo.fr

P. René CATHERIN

28, rue de la République 01200 Bellegarde-sur-Valserine 04 50 48 12 06 rene.catherin@laposte.net

P. Patrick CLEMENT

Seminario Pontificio Francese Via di Santa Chiara, 42 00186 Roma – Italie 06 45 79 82 61 paclepa@yahoo.fr

P. André CORDENOD

Presbytère de Veyziat 5, place Saint-Clair 01100 Oyonnax 04 74 77 20 11 06 83 52 50 66 a.cordenod@free.fr

P. Stanislas DARMANCIER

Presbytère – 6, rue du Chapitre 01300 Belley 04 79 81 29 37 06 26 20 47 61 pere.stanislas@yahoo.fr

P. Gilbert DIKAMBI

109, rue Eugène Dubois 01540 Vonnas 04 74 50 02 53 - 06 70 53 99 84 dikgilly@yahoo.fr

P. Tanguy DE LA GIRONNIERE

Presbytère – Parvis de l'Église 01170 Gex 04 50 41 55 60 - 04 50 20 04 91 (fax) ptanguy.mri@free.fr

P. Louis JOSSERAND

431, allée de la Grange Maman 01000 St-Denis-lès-Bourg 04 74 24 42 32 - 06 74 75 71 47 louisjosserand@orange.fr

P. Grégoire DE KERMENGUY

Presbytère – 82, rue Saint-Denis 01170 Cessy 04 50 28 30 28 (par) - 04 74 61 25 43 (perso) pgkermenguy@laposte.net

P. Joël LAMBERT

9, rue Sainte Barbe 71400 Autun 03 85 54 28 44 - lambert.joel@orange.fr

P. Marc MARTIAL

Presbytère – 10, place Clemenceau 01000 Bourg-en-Bresse 04 74 22 17 07 - 04 74 14 15 96 (fax) pmarc58@yahoo.fr

P. Bruno MEURICE

4, rue Sainte Claire 42600 Montbrison 04 77 58 13 35 (monastère)

P. Bernard MICHOLLET

3 allée Gagarine – Bât B appt 43 94200 IVRY SUR SEINE 06 76 97 20 89 bernard.michollet@wanadoo.fr

P. Wilfrid MOULOUNDA

Presbytère – 9, rue Comte de Montrevel 01000 Bourg-en-Bresse 04 78 21 36 83 (Vennes) - 06 58 91 30 27 ab mgw@yahoo.fr

P. Martin MPONGUI

Presbytère – 3, place de Blonay 01800 Meximieux 04 74 61 04 47

P. Serge PLACIDE

Presbytère – 1, rue des Otages 01500 Saint-Rambert-en-Bugey 04 74 36 30 33 (par.) - 06 21 34 70 04

P. Alain RAYMOND

Presbytère – 3, place de l'église 01460 Montréal-la-Cluse 06 72 79 44 94 - 04 74 76 10 45 04 74 76 20 84 fax alainraymond0308@gmail.com



P. Georges RETY

1595, montée de Béligneux - Le Bourg 01360 BELIGNEUX g.rety@free.fr

P. Laurent ROUDIL

Presbytère – 3, impasse du Dr Boignard 60110 Méru 06 77 88 43 79 Iroudil@free.fr

P. Felix TOUARIKISSA

Presbytère – 5, rue de l'église 01250 Ceyzériat 04 74 30 00 60 (par.) - 06 51 98 50 85 touarikissa@gmail.com

P. Togo Gabriel TRAORE

Presbytère – 15, place Robert Marcelpoil 01500 Ambérieu-en-Bugey 04 74 38 00 51 abbetraore1@yahoo.fr

P. Patrick DE VARAX

Presbytère – 12, avenue P. Cormorèche 01120 Montluel 04 78 06 11 60 patrickdevarax@yahoo.fr

P. Roland VARIN

Séminaire de la Société J.-M.Vianney 352, chemin de la Percellière 01480 Ars-sur-Formans pererolandhp@gmail.com

Les coordonnées des services et mouvements ayant déménagé au cours de l'été paraîtront dans le prochain numéro d'EPA.

Renseignements

Décès

- Frère Jean Gabriel, frère de la Sainte Famille de Belley, est décédé. Ses funérailles ont eu lieu le mercredi 29 juillet.
- Madame Marinette Monterrat est décédée le mardi 25 août des suites d'une longue maladie. Mère de 6 enfants dont le P. Michel Monterrat, elle était âgée de 88 ans. Ses obsèques ont eu lieu le vendredi 28 août en l'église de Feillens. Nous assurons le P. Monterrat et sa famille de nos prières.

Chancellerie – Archives de catholicité – Bureau des mariages

I. Permanences ordinaires

Chancelier: P. Christian Josselin

Du lundi au vendredi : 9h30 - 11h30 ; 14h - 18h

• **Secrétariat** : certificats, notifications, achats divers, informations

Mardi & jeudi : 9h - 12h : M. Hervé Chesnel Mardi & jeudi : 15h - 17h : Père Michel Page II. À noter :

- 1) Formation des notaires paroissiaux : au choix 3 ou 5 novembre
- Dates : mardi 3 novembre de 9h30 à 12h30 ou jeudi 5 novembre de 14h à 17h
- Lieu : Maison Jean-Marie Vianney 27 rue Dr Nodet Bourg-en-Bresse
- Inscription : bulletin à demander aux curés ou à la chancellerie
- 2) Annuaires, calendriers liturgiques et registres de catholicité 2016 seront disponibles à la chancellerie à dater du 2 novembre 2016 : à commander au moins une semaine avant de les retirer.

Archives historiques

Permanences: mardi & jeudi: 14h - 17h (sauf en vacances scolaires). Prendre rendez-vous.

Bibliothèque diocésaine (en cours d'inventaire)

Ouverture sur rendez-vous (ordinairement le mardi, 10h - 12h; 14h - 17h)

M. Jean-Pierre Gerfaud: 04 74 32 86 32 secretariat.bibliotheque@belley-ars.fr

Service diocésain de l'Art sacré

Le SDAS lance un avis de recherche :

• un autel de célébration, en bois, des années 1930, donné par le Père Vincent Balbinot à l'Evêché à son décès en 2007 (n°10MD4692). Il mesure 80 cm de haut, 100 cm de large et 60 cm de profondeur. Il a été prêté en 2007 mais on a perdu sa trace depuis. Un prêtre pourra sans doute nous dire où il est aujourd'hui...



• une paire de tableaux représentant Saint Pierre Saint Paul : tableaux ovales, huile sur toile avec cadre en bois, 54 cm de haut et 43 cm de large. Inventoriés en novembre 1994 à Belley à la Maison Saint-Anthelme, ils ont disparu depuis. Peut-être ont-ils été déposés ailleurs ?

Si vous avez des informations sur ces objets, merci de contacter Violaine Savereux : sdas@free.fr.





EPA Septembre 2015 • 9

En mémoire de l'Abbé Raymond Cretin (1914-1945) Victime de la barbarie nazie

Le samedi 29 août 2015, en l'église Saint-Etienne de Divonne, à l'issue de la messe dominicale, le Père Roger Pellicia a rendu hommage à l'Abbé Raymond Cretin, en lisant le texte ci-dessous.

La France, comme d'autres puis sances alliées de l'époque, a commémoré le 70^{ème} anniversaire de la fin du second conflit mondial. le 8 mai 1945. Au cœur des manifestations nationales, a été évoqué l'exemple de tant d'hommes et de femmes qui, dans la clandestinité, ont fait don de leur vie, contre l'occupation allemande, mais surtout contre l'idéologie du nationalsocialisme, au nom de la liberté humaine et de la fraternité des peuples et des races. Parmi ces résistants, il ne faut pas oublier les résistants spirituels : ces prêtres, ces religieux et ces laïcs qui ont adopté une conduite de refus fondée sur la vérité chrétienne. Parmi eux la figure sacerdotale de l'abbé Raymond Cretin mérite d'être retenue.

Un prêtre du diocèse de Belley

Raymond Cretin nait dans le Pays de Gex, à Divonne-les-Bains, le 13 mai 1914, dans une famille nombreuse à laquelle l'attachent des liens personnels très forts. Il fréquente le Collège Lamartine de Belley et entre au Grand Séminaire de cette ville en 1936. Il est ordonné prêtre le 2 juillet 1939, à la cathédrale de Belley. Il prend pour devise sacerdotale « usque ad summum » (jusqu'au sommet, jusqu'au bout de l'amour).

Un éducateur

Nommé à l'Institution Saint-Pierre de Bourg, l'Abbé Raymond Cretin révèle progressivement les ressources de son ministère d'éducateur, comme surveillant, professeur de 5ème avant de prendre la charge de professeur de philosophie. De nombreuses notes manuscrites soulignent ses préoccupations



pédagogiques, sa psychologie de l'éducateur et des élèves.

Le refus du désastre français

La déclaration de la guerre de la France contre l'Allemagne, en septembre 1939, se traduit par la mobilisation générale. Le jeune prêtre, mobilisé, connaît l'épreuve de la « drôle de guerre ». Malgré son désir d'être volontaire dans une unité combattante, il ressent l'amertume et la souffrance d'un citoyen français blessé par l'armistice de 1940.

De retour à l'Institution Saint-Pierre, il ne cache pas ses sentiments de refus de la défaite et de l'occupation allemande qu'il exprime ouvertement et dont il fait état dans la rédaction de ses réflexions personnelles : il dénonce la philosophie du national-socialisme comme anti-chrétienne. Cette résistance spirituelle est lourde de conséquences. Le 3 août 1943, il est arrêté en gare de Bellegarde, par la police allemande.

Dans l'enfer de l'univers concentrationnaire

nazi

Plongé dans cet univers de déshumanisation, l'abbé Raymond Cretin disparaît en tant que personne; il n'est plus que le n° 31 027, du block 17, du camp de Weimer-Buchenwald.

Par bonheur, ses petits carnets personnels ont échappés aux fouilles et nous sont parvenus ; ils sont actuellement déposés au musée départemental de la résistance et de la déportation, à Nantua. Ils nous donnent à voir, de l'abbé Raymond Cretin, une âme sacerdotale profondément attachée à la liturgie eucharistique : à l'insu des S.S., il chante mentalement la messe. Ces prières l'unissent à ses confrères, aux professeurs et aux élèves de Saint-Pierre, aux membres de sa famille. Il vit d'une charité eucharistique pour les siens et ses camarades de déportation.

Prêtre jusqu'au bout

A ses souffrances physiques et morales s'ajoutent les conditions inhumaines d'évacuation du camp, au cours d'un voyage d'errance de 18 jours, exposé aux intempéries dans des wagons découverts et à la privation de nourriture. Porté par son espérance de la liberté proche et par son amour de Dieu, il n'est pas résigné.

« Couché par terre, par la volonté d'un homme méchant, je suis plus grand que lui, car mon âme reste libre, car je suis avec Dieu. »

Mourir parmi les siens

Il réussit à échapper à la surveillance de ses gardiens, dans la banlieue de Prague, le 30 avril 1945. Gravement malade, il est pris en charge par les structures hospitalières alliées. Puis, c'est le retour en France. Il bénéficie de la joie de revoir ceux pour qui il a tant prié et dont la présence spirituelle, dans les camps, l'ont tant aidé.

L'Abbé Raymond Cretin meurt, à Divonne-les-Bains, le 29 août 1945, dans la 32^{ème} année de son âge et la 6^{ème} année de son ordination sacerdotale.





Les siens le vénèrent comme un « martyr ». La ville de Divonne et le diocèse de Belley-Ars conservent avec soin sa mémoire comme celle d'un témoin héroïque de la vérité chrétienne de la conscience (cf. Semaine catholique du diocèse de Belley, 1945, p. 15 ; EPA, 1995, n° 6, p. 814). Lors du cinquantième anniversaire de sa mort, une plaque commémorative a été installée près de l'église de Divonne, dans le square qui porte désormais son nom.

Vingt ans plus tard, le samedi 29 août 2015, la messe paroissiale s'est prolongée devant cette même plaque par l'évocation de sa figure exemplaire.

La plaque commémorative de l'Abbé Raymond Cretin



A la mémoire

de l'Abbé Raymond Cretin

Né à Divonne-les-Bains le 13 mai 1914
Ordonné prêtre le 2 juillet 1939 à Belley
Sergent-chef SES au 179ème Bataillon Alpin de Forteresse
Professeur de philosophie à Saint-Pierre, Bourg-en-Bresse
Arrêté à Bellegarde le 31 août 1943
rté à Montluc, à Compiègne puis à Buchenwald le 24 octobre 19
Libéré à Prague le 30 avril 1945
Rapatrié à Lyon le 18 juin 1945

Décédé des suites de sa captivité à Divonne-les-Bains le 29 août 1945

Mort pour la France

Sa devise «Usque ad summum» (jusqu'au sommet)

Profanation à Gex et vols dans quatre églises de l'Ain

Le dimanche 16 août 2015, un ciboire contenant le Saint-Sacrement et un calice ont été volés dans l'église de **Gex**. Le même jour, un ciboire, un calice et un reliquaire, inscrit à l'inventaire supplémentaire des Monuments Historiques, ont été dérobés dans l'église de **Collonges**. Enfin, une tentative d'effraction a échoué à l'église de **Bellegarde-sur-Valserine**. Au mois de juillet déjà, l'église de **Saint-Jeande-Niost** avait à nouveau été victime d'un vol, durant lequel un calice, un ciboire et un ostensoir avaient été volés.

Depuis le mois d'octobre 2014, c'est la 22^{ème} fois que des profanations, des vols ou des dégradations importantes ont lieu dans les églises des Pays de l'Ain.

Le diocèse de Belley-Ars s'est fortement engagé pour empêcher ces vols :

- Un inventaire complet des objets de ces églises a été réalisé grâce au partenariat entre le SDAS et le Conseil Départemental.
- Une journée de formation à la sécurité dans les églises a été organisée le 24 avril 2015.
- Plusieurs visites de sûreté ont été menées par le groupement de gendarmerie départementale de l'Ain, avec les services du diocèse, du conseil départemental, les communes, pour protéger les églises et les objets qu'elles contiennent.

Le diocèse déplore que des objets sacrés - ciboires, calices, reliquaires, tabernacles - soient volés ou dégradés : en volant ces objets du culte, ils s'en prennent à des objets chers à la communauté chrétienne mais aussi à l'ensemble des habitants de communes dont ces objets sont le patrimoine.

Mais les catholiques sont surtout profondément choqués par le vol du Saint-Sacrement à Gex. Quelles que soient les intentions des auteurs de ces actes, rien de plus offensant ne peut être commis contre Dieu, contre la foi chrétienne et contre la communauté catholique.

De tels actes sont malheureusement devenus fréquents dans notre département. Les chrétiens ne peuvent pourtant pas s'habituer à la souffrance de voir le Saint-Sacrement, qui est au cœur de leur foi, ainsi volé dans les églises. C'est pourquoi l'Église invite chaque chrétien à prier pour le pardon et le repentir de ceux qui ont commis ces actes. Que cette épreuve soit, pour tous les chrétiens, l'occasion de professer leur foi en Jésus-Christ, réellement présent dans ces hosties consacrées.

P. Patrick de Varax
Curé de Gex
Père Pierre-Yves Monnoyeur
Curé de Collonges
P. Roger Hébert
Curé de Bellegarde

L'église de Gex a été fermée au culte jusqu'à la messe de réconciliation et de réparation célébrée le jeudi 20 août 2015 à 19 h.



Dates diocésaines - année pastorale 2015-2016

Grands rendez-vous

- **Vendredi 11 septembre** : ordinations pour la Communauté du Chemin Neuf à l'Abbaye Notre-Dame des Dombes
- **Samedi 19 septembre** : messe de rentrée de l'Enseignement catholique
- **Samedi 31 octobre** : journée de prière continue pour les missions
- Mardi 8 décembre : clôture de l'année jubilaire à Ars
- **Dimanche 13 décembre** : ouverture de l'année Sainte de la Miséricorde et Journée Arc en Ciel à Ars
- Samedi 23 janvier : préparation à l'appel décisif des catéchumènes
- Mardi 2 février : ouverture de l'année jubilaire à Cuet (175 ans de la mort de St Pierre Chanel)
- **Samedi 13 février** : marche pour les vocations
- **Dimanche 14 février** : fête de l'arrivée de saint Jean-Marie Vianney à Ars et appel décisif des catéchumènes
- **Vendredi 4 mars** : lancement de la campagne du denier de l'Eglise
- **Dimanche 23 avril** : fête de St Pierre Chanel présidée par le cardinal Barbarin à Cuet
- **Vendredi 24 juin** : assemblée générale de l'Association diocésaine
- **Dimanche 26 juin** : journée des familles : réception du synode en famille, à l'Abbaye Notre-Dame des Dombes
- Du 14 juillet au 2 août : JMJ à Cracovie
- Mercredi 3 et jeudi 4 août : fête du St Curé d'Ars
- **Du 5 au 11 août** : pèlerinage diocésain à Lourdes

Conférence des Evêques de France

- Du mardi 3 au dimanche 8 novembre : assemblée plénière à Lourdes
- Du mardi 15 mars au vendredi 18 mars : assemblée plénière à Lourdes

Installation des nouveaux curés

- Samedi 5 septembre : P. Grégoire de Kermenguy à Cessy par Mgr Roland
- **Dimanche 6 septembre :** P. Tanguy de la Gironnière et Grégoire de Kermenguy à Gex par Mgr Roland ; P. Wilfrid Moulounda, chapelain des Vennes, par le P. Pelletier
- **Dimanche 13 septembre :** P. Marc Martial à la co-cathédrale Notre-Dame de Bourg par Mgr Roland ; P. Rosaire Mangala à Miribel par le P. Pelletier
- **Samedi 19 septembre** : P. Patrick de Varax à Montluel par Mgr Roland
- **Dimanche 20 septembre :** P. Alain Raymond à Montréal la Cluse par le P. Pelletier
- Samedi 26 septembre : P. Bruno Boucly à Ambérieu par le P. Pelletier
- **Dimanche 27 septembre :** P. Dominique Blot à Châtillon par Mgr Roland ; P. Gilly Dikambi à Vonnas par le P. Pelletier
- **Dimanche 4 octobre :** P. Sylvain Mariaud à Meximieux par le P. Pelletier

Conseils presbytéraux

- Jeudi 1^{er} et vendredi 2 octobre : conseil presbytéral à l'Abbaye N-D des Dombes
- Jeudi 11 et vendredi 12 février : conseil presbytéral à Ars
- **Jeudi 16 et vendredi 17 juin** : conseil presbytéral à St-Rambert-en-Bugey

Conseils épiscopaux

- Jeudi 10 septembre
- Jeudi 24 septembre
- Vendredi 9 octobre : avec les doyens à partir de 12h
- Jeudi 22 octobre
- Mardi 17 et mercredi 18 novembre : à Paray-le-Monial
- Jeudi 3 décembre
- Jeudi 17 décembre
- Jeudi 7 janvier
- Mardi 19 janvier : à Ars
- **Vendredi 5 février** : avec les doyens à partir de 12h

- Vendredi 12 février : à Ars
- Vendredi 4 mars
- Vendredi 11 mars
- Jeudi 31 mars
- Jeudi 14 avril
- Jeudi 28 avril
- Jeudi 12 mai
- Vendredi 27 mai : avec les doyens à partir de 12h
- Jeudi 9 iuin
- Mercredi 22 et jeudi 23 juin

Visites pastorales

- **Du 22 au 29 novembre** : visite des groupements paroissiaux de Thoiry et Challex
- **Du 8 au 11 janvier** : visite du groupement paroissial de Nantua
- **Du 13 au 17 janvier** : visite du groupement paroissial de Saint-Martin Combe du Val
- **Du 4 au 11 avril** : visite des groupements paroissiaux de Bellegarde-sur-Valserine et Lélex
- **Du 29 avril au 1**^{er} **mai** : visite du groupement paroissial de Coligny
- **Du 15 au 22 mai** : visite des groupement paroissial d'Izernore et de Montréal-la-Cluse

Pour les prêtres

- Lundi 5 et mardi 6 octobre : session des nouveaux curés à St-Rambert-en-Bugey
- Lundi 9 novembre : rencontre des prêtres fidei donum à l'évêché
- **Du 15 au 17 novembre** : session du presbyterium sur l'évangélisation animée par Mgr Pierre-Marie Carré à Paray-le-Monial
- **Du 20 au 22 novembre** : colloque sur l'Ecclésiologie de Communion à Ars
- Samedi 12 décembre : journée curés et équipe de préparation au mariage à la Maison Jean-Marie Vianney
- Lundi 18 et mardi 19 janvier : formation pour les prêtres « ministres de la miséricorde » à Ars
- Du dimanche 14 au vendredi 19 février : retraite diocésaine sacerdotale à Chateauneuf-de-Galaure, prêchée par le P. Alban Massie, sj

- Lundi 29 février : rencontre des prêtres fidei donum à Miribel
- Mardi 22 mars : journée du Presbyterium et messe chrismale à Bourg
- Lundi 18 avril : journée des prêtres de l'archidiaconé St Pierre Chanel
- Lundi 25 avril : rencontre des prêtres fidei donum à Pont d'Ain
- Lundi 9 mai : journée des prêtres de l'archidiaconé St Jean-Marie Vianney
- Lundi 23 mai : journée des prêtres de l'archidiaconé St Anthelme

Formations

- **Samedi 10 octobre** : journée 50^{ème} anniversaire Ad Gentes sur la mission à la Maison Jean-Marie Vianney
- Vendredi 16 et samedi 17 octobre : session des chefs d'établissement de l'enseignement catholique à Paray-le-Monial
- Du vendredi 30 octobre au dimanche 1^{er} novembre : labos de la foi
- Samedi 5 décembre : témoignage sur la mission aujourd'hui
- Lundi 25 janvier : journée des LME
- Mardi 1^{er} mars : récollection de la curie diocésaine

Haltes spirituelles

- Jeudi 14 janvier : à Montréal-la-Cluse
- Jeudi 21 janvier : dans le doyenné du Val de Saône
- Samedi 6 février : dans le doyenné de Bourg-en-Bresse
- Jeudi 3 mars : à Belley (maison St Anthelme)
- Samedi 5 mars : à Meximieux

Journées de la Diaconie

- Samedi 14 novembre : Ars-sur-Formans
- Samedi 9 ianvier : Nantua
- Samedi 9 avril : Bellegarde-sur-Valserine
- Samedi 21 mai : St-Martin-du Mont

Rapport moral de l'année 2014

Le vendredi 26 juin 2015, au cours de l'assemblée générale de l'Association diocésaine de Belley-Ars, Mgr Roland a présenté le rapport d'activités de l'Eglise dans les Pays de l'Ain pour l'année 2014.

Il est toujours plus ou moins fastidieux d'entendre des énumérations de nombres. Les statistiques ne disent pas l'essentiel de la réalité. Elles nous aveuglent même parfois sur la réalité profonde des choses. Mais surtout elles risquent, soit de nous pousser à l'orgueil, soit de nous faire glisser dans le manque d'espérance.

N'oublions pas la lumière donnée par les Ecritures! Ainsi la Bible nous montre-t-elle le Roi David en train d'entreprendre de recenser son peuple d'Israël (2 Samuel 24). Il veut savoir quel est le nombre d'hommes capables de combattre. Mais une fois qu'il a dénombré précisément le nombre de soldats: 1 300 000, David connaît un trouble profond et se rend compte qu'il a mal agi en opérant de la sorte.



Dès le lendemain, son peuple traverse l'épreuve terrible d'une épidémie de peste, qui fait périr pas moins de 70 000 hommes en trois jours. Ainsi le Roi David prend-il conscience de la vanité de son calcul et se rend-il compte que sa force ne vient pas de lui, mais de Dieu seul.

Comme dit le psaume 32 : « Le salut d'un roi n'est pas dans son armée, ni la victoire d'un guerrier dans sa force. Illusion que des chevaux pour la victoire : une armée ne donne pas le salut. Dieu veille sur ceux qui le craignent, qui mettent leur espoir en son amour, pour les délivrer de la mort, les garder en vie aux jours de famine » (Ps 32, 16-19). Ou encore le psaume 146 : « La force des chevaux n'est pas ce qu'il aime, ni la vigueur des guerriers ce qui lui plaît ; mais le Seigneur se plaît avec ceux qui le craignent, avec ceux qui espèrent son amour » (Ps 146, 10-11)

Ceci dit en préambule, je sacrifierai malgré tout à la tradition et aux impératifs de la loi du genre « rapport moral » en vous communiquant tout de même quelques nombres, afin que vous ayez conscience de la réalité. Mais en vous priant de toujours conserver à l'esprit que là n'est pas l'essentiel. N'oubliez jamais qu'il ne faut pas confondre la fécondité avec la réussite et que les critères d'évaluation du monde n'ont rien d'évangélique!

Il suffit d'évoquer deux grands saints qui font partie du patrimoine de notre diocèse : saint Jean-Marie Vianney et saint Pierre Chanel, pour découvrir que la puissance de Dieu se déploie dans la fragilité et la faiblesse. Comme le déclare Dieu à l'apôtre Paul : « Ma grâce te suffit : ma puissance donne toute sa mesure dans la faiblesse » (2 Corinthiens 12, 9).

† Pascal ROLAND

Statistiques de l'année 2014

A la suite de cette introduction, Mgr Roland a présenté quelques statistiques aux participants de l'assemblée générale du vendredi 26 juin 2015. Nous reproduisons ici l'ensemble de ces données, actualisées au 31 décembre 2014, ainsi que quelques remarques de Mgr Roland entre quillemets.

Prêtres:

- Ordinations
- Martin Soboul, prêtre le 29 juin 2014
- Baudouin d'Orléans, diacre en vue du sacerdoce le 29 juin 2014 (ordonné prêtre le 21 juin 2015)
- Nomination épiscopale
- Mgr Jean-Philippe Nault, évêque de Digne, nommé le 7 novembre 2014, et ordonné le 17 janvier 2015
- Mise à disposition d'un autre diocèse
- Xavier Roquette (Arras)
- Luc Ledroit (Tarentaise)
- « En repos »
- Gilbert Dikambi
- Serge Placide
- Décès
- Ernest Belotti (19/02/2014)
- Edouard Sacchi (23/04/2014)
- Mgr Georges Lagrange (11/12/2014)
- André Ferrier (09/02/2015)
- Départ de prêtres « venus d'ailleurs », avec leur date d'arrivée dans le diocèse
- Daniel Cardot (Société des Missions Africaines, Lyon) : 2013
- Michel Corteville (Gagnoa, Côte d'Ivoire)
 2010
- Bruno Diangadio (Matadi, République démocratique du Congo) : 2004
- Felix Kaikilekofe (Wallis-et-Futuna): 2002
- René Lavaur (Rodez): 2007
- Arrivée de prêtres « venus d'ailleurs »
- Adrien Diakiodi (Matadi, République démo¬cratique du Congo) : St-Genis-Pouilly
- Philippe Mudiba (Mbujimayi, République démocratique du Congo) : Ceyzériat

- Léandre Ngouabi Elanga (Ouesso, République du Congo): Montrevel
- Gladys Parfait Batekouahou (Brazzaville, République du Congo) : Viriat
- Sébastien Vauvillier (Toulouse) : Ars
- « Ces arrivées et départs de prêtres manifestent que le phénomène migratoire touche aussi la réalité de l'Eglise et du presbyterium en particulier. »

Total des prêtres

- Total des prêtres enregistrés : 177 (- 2 par rapport à l'année 2013)
- Total des prêtres incardinés dans le diocèse: 131 (-1)
- Total des prêtres en mission à l'extérieur :
 19 + 2 retraités (+ 3)
- Total des prêtres retraités (dont 5 de l'extérieur) : 52 (+ 8)
- Total des prêtres « venus d'ailleurs » en activité : 23 (+ 1)
- Total des prêtres incardinés dans un institut : 18 (7 SJMV, 4 OSV, 3 ICN, 4 autres)
 (-1)
- Total des prêtres actifs (ayant une mission principale dans le diocèse) : 104 (- 9)
- Total des prêtres directement et principalement au service des paroisses : 74 (-8)

Séminaristes du diocèse :

• 7 séminaristes + 1 propédeute (-1)

Diacres permanents:

- Diacres permanents: 14
- Diacres permanents en formation : 4 (+2)

Diverses formes de vie consacrée

230 personnes environ ; chaque doyenné comporte au moins une petite communauté.

- Religieux et religieuses : 196
- Profès non prêtres de droit pontifical : 25
- Profès non prêtres de droit diocésain : 1
- Religieuses professes de droit pontifical : 159 (-7)
- Religieuses professes de droit diocésain :

10 (-8)

- Membre d'institut séculier féminin : 1

Formes individuelles de vie consacrée : 14

- Vierges consacrées : 10

Veuves consacrées : 3

- Autre femme consacrée : 1

Communautés nouvelles

Communauté du Chemin Neuf : 1

- Ermitage de la Mère de Dieu (Curciat-Dongalon) : 2

- Famille de Miséricorde (Ars): 3

Fraternité Joie Nazareth (Belley) : 3

Fraternité La Source (Savigneux) : 2

- Travailleuses missionnaires de l'Immaculée (Ars) : une douzaine

• Quelques évènements :

Frères de la Sainte Famille

Décès du F. Bruno Michallat, le 8 novembre 2014, à 83 ans. Ses obsèques ont eu lieu à la cathédrale de Belley le vendredi 14 novembre. Il fut longtemps membre du Conseil Diocésain de la Vie religieuse. puis de la vie consacrée. Il fut d'abord enseignant à Saint-Louis de Dagneux, puis au foyer Saint-Nicolas, l'actuelle Maison Jean-Marie Vianney (1968-1982). En 1982, il rejoignit la communauté d'Ars où il fut en charge de l'animation liturgique et des «Annales d'Ars ». De 1995 à 2001, il fut responsable des pèlerinages diocésains. Au plan communautaire il exerca la charge de Provincial de 1989 à 1998, puis de 2004 à 2010.

Institut du Chemin Neuf

Après les ordinations sacerdotales de l'année dernière, 2 des 3 prêtres permanents ont changé.

- Chartreuse de Portes

La communauté, qui a fêté son 9ème centenaire en 2015, compte 15 moines, dont 6 prêtres et 4 profès temporaires en formation. En septembre 2014, un moine a été ordonné diacre (il a été ordonné prêtre le 27 juin 2015).

- Carmel du Saint Curé (Ars)

La Prieure, Mère Dominique de l'Annonciation, a été réélue en avril 2015 pour une 2ème période de 3 ans.

- Sœurs du Sacré-Cœur de Raguse

Départ de la communauté (été 2014). Cette communauté est arrivée dans notre diocèse en 2007. Les Sœurs ont d'abord exercé la mission d'infirmières à l'hôpital de Groissiat, avant de s'installer à la Maison Jean-Marie Vianney, à Bourg, en 2008. Elles avaient la charge de l'accueil de la MJMV et participaient à la Pastorale des Jeunes. A la paroisse du Sacré-Coeur, elles assuraient le catéchisme et le patronage des filles. En outre, elles assuraient des visites de malades à domicile et dans les maisons de retraite de la ville.

En tout, ce sont dix Sœurs, originaires d'Italie, de Madagascar et des Philippines, qui sont passées à Bourg : les premières furent Sr Saveriana, première supérieure, Sr Angèle, Sr Georgette et Sr Madeleine. Ensuite il y eu Sr Denise, Sr Jocelyne, Sr Fatima, Sr Bernadette, Sr Augustine et Sr Lorette.

Sœurs de St-François d'Assise (Seillon)
 La supérieure, Sœur Marie-Pierre Ribon,
 a été nommée Supérieure Régionale. Elle
 a remplacée par Sœur Chantal, jeune
 sœur africaine.

Salariés, laïcs en mission ecclésiale et bénévoles

- Association diocésaine : 43 salariés, 43 bénévoles à Bourg-en-Bresse et 25 bénévoles réguliers à Ars (50 pour les grands événements)
- Bureau diocésain : 2 salariés et 1 bénévole
- Enseignement catholique : 14 salariés et 1 bénévole (avec lettre de mission)
- Hôpitaux : 6 salariés (avec lettre de mission)
- Avec lettre de mission : 27 salariés et 16 bénévoles

- Service pastoral:

Aumôneries action catholique : 1 salariée Aumônerie enseignement public : 7 salariés Aumônerie des hôpitaux : 1 salariée Aumônerie prison : 5 bénévoles

Catéchèse : 10 salariés & 1 bénévole Catéchuménat : 2 bénévoles (1 diacre + 1)

Diaconie : 1 salarié (diacre) Organiste de Bourg : 1 bénévole

Service administratif

Accompagnement des prêtres ainés : 1

bénévole

Archives historiques : 3 bénévoles

Bibliothèque : 1 bénévole Chancellerie : 1 bénévole Communication : 1 salarié Econome diocésain : 1 salarié

Enseignement catholique : 1 salarié Hospitalité diocésaine Notre-Dame de

Lourdes: 1 bénévole

Pastorale de la famille : 2 salariées Pèlerinages diocésains : 1 salariée Service Diocésain Art Sacré : 1 salariée

 Sans lettre de mission : 27 salariés & 27 bénévoles (sans compter les bénévoles du Sanctuaire d'Ars)

- Ars: 11 salariés

Bourg-en-Bresse : 16 salariés
 Accueil de l'évêché : 12 bénévoles

Catéchèse: 1 salariée

Conseils (AD, économiques, réflexions) :

8 bénévoles

Économat & immobilier : 6 salariées Déménagement et entretien : 6 bénévoles

Commission liturgie: 1 bénévole

Librairie: 2 salariées

Maison Jean-Marie Vianney: 5 salariés

Pastorale des jeunes : 1 salariée Secrétariat de l'évêque : 1 salariée

Paroisses et regroupements

- 340 paroisses
- 51 groupements de paroisses confiés à un seul curé (- 6 par rapport à 2013)
- 10 doyennés
- 3 archidiaconés

Pastorale des Sacrements

- Baptêmes: 2707 (- 154 par rapport à 2013; 221 par rapport à 2012)
 dont 28 adultes (+ 9; + 15)
 230 jeunes de 7 à 18 ans (+ 87; + 69)
- Premières communions : 1029 (- 2 ; 99)
- Confirmations: 681 (+ 291) dont 63 adultes (+ 39)
- Mariages: 546 (- 90 ; -181) dont 1/6^{ème} avec dispense (même proportion)
- Funérailles : 2843 (- 25 ; -152)
- « On constate une baisse du nombre de baptêmes, mais une hausse de baptêmes d'adultes ; une baisse du nombre de mariages, mais une hausse du nombre de confirmations. »



Dossier de gestion de l'année 2014

Au cours de l'Assemblée Générale de l'Association Diocésaine, M. Louis Jacques Le Seigneur, économe diocésain, a présenté le dossier de gestion de l'Association Diocésaine pour l'exercie 2014.

Analyse des documents de synthèse

Périmètre de globalisation 2013

Les comptes annuels arrêtés au 31 décembre 2013 englobaient :

- L'Evêché.
- Les Maisons Diocésaines (BD, MJMV)
- Le Sanctuaire d'Ars
- Les 96 groupements paroissiaux
- Le Carmel d'Ars
- Les Services Diocésains suivants :
- Direction des Pèlerinages
- Direction de l'Enseignement Catholique
- Hospitalité Diocésaine
- Cuet Accueil
- SDPLS
- Service Diocésain de Formation
- Service Diocésain des Vocations
- Pastorale Familiale Diocésaine
- Aumônerie Scolaire Diocésaine
- Art Sacré
- Mouvement Chrétien des Retraités (MCR)
- ACMSS de l'Ain
- Aumônerie des étudiants
- Aumônerie des établissements privés de santé

de Bourg en Bresse

- Aumônerie des prisons
- Pastorale de la Santé
- Services diocésains des Catéchuménats
- Diaconie.

Les comptes annuels arrêtés au 31 décembre 2014 intègrent deux services diocésains supplémentaires :

- Pastorale des migrants
- Aumônerie des gens du voyage.

En 2014, les services suivants ont fusionné:

- Pastorale de la santé
- Aumônerie des établissements privés de la santé.

Analyse du compte de résultat globalisé Analyse du résultat net

L'exercice 2014 affiche une amélioration du résultat global, qui passe de -630 K€en 2013 à -463 K€en 2014.

Les chiffres clés : de 2013 à 2014

	Résultat global (K€)
Résultat de l'exercie 2013	-630
Augmentation du Denier	47
Diminution des charges de gaz, électricité et combustibles	129
Diminution des charges de personnel laïc	65
Baisse des subventions accordées par les Paroisses	39
Opération «Greniers de St-Pier- re» à Gex	82
Dépréciation des titres HCR	600
Dépréciation avance financière Maison St Anthelme	65
Baisse des plus-values / cessions d'actifs	-152
Baisse des legs et dons	-300
Baisse des subventions ac- cordées par Bresse et Bugey (reversement sur ventes actifs, apurement du CED)	-526
Autres paramètres divers	118
Résultat de l'exercice 2014	-463

Analyse de l'excédent brut d'exploitation

Après deux années déficitaires, l'exploitation (avant dotation aux amortissement et provisions) retrouve un niveau excédentaire en 2014 : 159 K€.

Cette évolution s'explique par plusieurs facteurs :

- Augmentation des produits de locations :
- + 88 K€, liés à une amélioration du taux d'occupation.
- Augmentation des produits des kermesses et manifestation des paroisses : + 63 K€

- + 105 K€ : greniers de St-Pierre à Gex
- Hausse des produits d'exploitation : + 94 K€
- + 48 K€ liés au Pèlerinage du 8 mai au Sanctuaire d'Ars
- Baisse des subventions accordées aux communes et/ou B&B : -38 K€
- -37 K€ : subventions accordées par les paroisses
- -13 K€: subventions accordées par le Carmel d'Ars
- Hausse des autres charges d'exploitation : + 102 K€
- + 50 K€ liés au Pèlerinage du 8 mai au Sanctuaire d'Ars
- Après une année 2013 en augmentation de 30 K€, le denier poursuit son évolution positive en 2014 : + 11 K€.
- Baisse des autres collectes et quêtes : -18 K€, dont 8 K€ liés à la baisse des dons via la Fondation Nationale.
- Baisse du casuel de 35 K€:
 - -25 K€ sur les mariages
 - + 4 K€ sur les funérailles
 - -14 K€ sur les baptêmes
- Baisse des ventes, rétrocessions et prestations de services de 156 K€:
- -114 K€ liés aux voyages des Dir. des Pèlerinages
- -14 K€ liés à la baisse d'activité sur le Sanctuaire d'Ars.
- Les autres achats et services extérieurs sont en diminution de 290 K€:
- -129 K€: consommations de gaz, électricité et autres combustibles
- -78 K€: frais liés aux voyages de la Dir. Des Pèlerinages
- -16 K€ liés à la suppression des coûts d'impression de EPA
 - + 21 K€: frais d'entretien immobilier
- -69 K€ : frais de formations des paroissiens
 - + 19 K€: frais de retraite
 - + 36 K€: frais de déplacement
 - -77 K€: autres postes
- Les charges liées au personnel laïc (salaires et charges sociales) sont en diminution de 65 K€:

- -18 K€: salaires des laïcs
- -17 K€ : charges sociales
- -14 K€: taxes assises sur les salaires
- -12 K€ : prise en charges des permanents laïcs
- Les frais de formation des séminaristes sont en diminution de 26 K€.

Analyse du résultat d'exploitation

Après prise en charge des dotations aux amortissements et aux provisions d'exploitation, le résultat d'exploitation ressort à -856 K€ en 2014 contre -1 303 K€ en 2013, soit une amélioration de 447 K€.

- Les dotations et reprises de provisions améliorent le résultat de 51 K€, dont :
- + 28 K€ de reprise de provision sur le capital retraite
- + 15 K€ de reprise de provision sur litige
- Il en ressort un résultat d'exploitation déficitaire de -856 K€ qui s'est amélioré de 447 K€ (dont 368 K€ liés à l'amélioration de l'EBE)

Les charges d'amortissements sont essentiellement liées au patrimoine immobilier.

Précisons que la charge d'amortissement de l'exercice 2014 diminue de 25 K€après 3 années d'augmentation.

Analyse du résultat financier

Le résultat financier passe de -653 à -12 K€:

- + 600 K€ de non renouvellement de provision pour dépréciation des titres HCR
- + 50 K€ de non renouvellement de provision pour dépréciation de l'avance à la Maison St Anthelme
- -25 K€ de produits de placement
 Retraité de ces deux éléments particuliers
 liés aux dépréciations, le résultat financier
 2014 est en diminution par rapport à 2013.

Analyse du résultat courant

Le résultat courant s'améliore de 1 087 K€:

- + 447 K€ pour le résultat d'exploitation
- + 640 K€ pour le résultat financier

Analyse du résultat exceptionnel

Par définition aléatoire, le résultat exceptionnel fluctue de manière importante d'un exercice sur l'autre.

Fortement influencé par les legs et dons perçus, ainsi que par le résultat net / cessions d'éléments d'actifs, il demeure toutefois traditionnellement excédentaire.

La particularité de l'Association Diocésaine réside dans le fait que l'importance des opérations exceptionnelles d'un exercice détermine l'équilibre ou non du résultat net global. Cela confère un caractère de relative fragilité à la structure.

- Le résultat net sur cessions d'actifs se décompose ainsi :
- + 79 K€ : cession de la cure de St-Sorlin-en-Bugey
- + 10 K€: cession d'immeubles issus d'un leg
- -9 K€: cession d'un garage à Bourgen-Bresse
- Les autres éléments exceptionnels se décomposent ainsi :
- + 29 K€ : remboursement d'assurances sur sinistres
- -29 K€ : subventions exceptionnelles perçues
 - + 9 K€: produits exceptionnels divers
- -90 K€ : charges exceptionnelles diverses

A noter qu'en 2013, les autres éléments exceptionnels se composaient notamment d'une subvention exceptionnelle B&B de 90 K€, ainsi qu'une subvention exceptionnelle liée à des cessions d'actifs B&B de 436 K€.

- Les legs et donations (corrigés des variations constatées sur les fonds dédiés) ont encore fortement baissé en 2014: 177 K€ contre 477 K€ en 2012.
- Le résultat des cessions d'actifs immobilisés de l'exercice représente + 81 K€, contre + 233 K€ en 2013.

Il était complété en 2013 par une subvention de 436 K€ octroyée par l'Association Bresse et Bugey à la suite de cessions d'actifs 22 • EPA Septembre 2015 immobiliers.

Analyse des fonds dédiés à la restauration du Sanctuaire d'Ars

Les dons perçus en 2014 et affectés à la restauration du Sanctuaire d'Ars (207 K€) ont servi à couvrir les charges constatées en 2014 au titre de la Restauration.

Le solde a été porté en fonds dédiés et sera utilisé au cours du prochain exercice.

Synthèse

	Résultat globalisé 2014	Résultat globalisé 2013
Excédent ou insuffi- cance brut d'exploi- tation retraité	159 327	-215 148
Résultat d'exploita- tion retraité	-855 620	-1 303 125
Résultat financier	-12 799	-652 763
Résultat courant retraité	-868 419	-1 955 888
Résultat exception- nel	253 359	1 289 365
Gestion de la restau- ration du Sanctuaire d'Ars	152 451	36 478
Résultat	-463 181	-630 262

Analyse des flux de trésorerie

Les flux d'exploitation

Les opérations d'exploitation se traduisent en 2014 par un excédent dégagé entre les encaissements et les décaissements (140 K€ de solde).

Rappelons que l'exercice 2012 affichait pour sa part une insuffisance de -219 K€.

Les flux d'investissement

• Les investissements réalisés en 2014 représentent 931 K€.

Ils étaient de 1.258 K€ en 2013, 951 K€ en 2012 et de 1.347 K€en 2011 (dont 417 K€ au titre de la restauration du Sanctuaire d'Ars).

• Les investissements paroissiaux représentent à eux seuls 559 K€ en 2014,

contre 953 K€ en 2013, 547 K€ en 2012 et 659 K€ en 2011.

• Le produit des cessions d'actifs s'élève à 445 K€ en 2014, contre 570 K€ en 2013, et 549 K€ en 2012.

Les flux de financement

- Les opérations de financement se traduisent comme l'an dernier par un excédent dégagé entre les encaissements et les décaissements (+ 5 K€ de solde en 2014, contre + 838 K€ de solde en 2013, + 563 K€ de solde en 2012, et + 1.023 K€ en 2011).
- On notera cette année :
- La baisse sensible des legs et dons perçus (-328 K€)
- Aucune subvention exceptionnelle de l'Association Bresse & Bugey

Pour mémoire : En 2013, l'Association Diocésaine avait constaté dans ses flux de financement :

- Le versement par l'Association Bresse & Bugey d'une contribution exceptionnelle de 90 K€ destinée à la couverture des charges;
- Le versement par l'Association Bresse & Bugey d'une subvention exceptionnelle de 436 K€ dans le cadre du reversement de produits perçus sur la cession d'actifs.

Analyse de la situation de trésorerie de l'Association

Evolution de la trésorerie brute

• La trésorerie « brute » s'élevait à 3.165 K€ au 31 décembre 2013.

- Les différents flux de l'exercice ont dégradé la trésorerie de 343 K€.
- L'évolution des créances et des dettes court terme entre le 31 décembre 2013 et le 31 décembre 2014 a généré une trésorerie de 492 K€.
- La trésorerie «brute» a augmenté de 149 K€, du seul fait de la variation du besoin en fonds de roulement.

Evolution de la trésorerie disponible

- La trésorerie brute comprend notamment 209 K€ de fonds provenant de la souscription lancée pour financer les travaux de restauration du Sanctuaire d'Ars.
- Ces ressources, bien qu'elles fassent temporairement l'objet de placements à court terme, ne constituent pas une trésorerie « disponible » pour l'Association.
- La véritable trésorerie « disponible » au 31/12/2014 s'élève ainsi à 3.105 K€.

Plan d'action

Sur la situation financière de l'association

- Rechercher chaque année les financements adaptés aux nouveaux investissements :
- Encadrer les investissements futurs ;
- Maîtriser l'évolution des flux d'exploitation, générateurs de trésorerie.

Dossier de gestion réalisé par l'agence KPMG Entreprises de Boura-en-Bresse



Agenda diocésain

Veillée de prière à Ars avec le Cenacolo

Samedi 5 septembre à 20 h 30 au Sanctuaire d'Ars

Le premier samedi de chaque mois, la communauté du Cenacolo anime une veillée de prière.

Contact: 04 74 08 17 17 - info@arsnet.org

Conférence du cardinal Schönborn

Mercredi 8 septembre à 20 h 30 au Sanctuaire d'Ars

Contact: 04 74 08 17 17 - info@arsnet.org

Pèlerinage Saint-François Régis

Vendredi 18 septembre à Dardilly

Marche de nuit de Dardilly à Ars, pour les hommes.

Contact: 04 74 08 17 17 - info@arsnet.org

Formation « accompagnement des familles en deuil »

A partir du 2 octobre 2015

La formation pour les personnes accompagnant les familles en deuil est à nouveau proposée cette année, aux dates suivantes :

- vendredis 2 octobre 2015, 6 et 27 novembre 2015, 8 et 29 janvier 2016
- samedis 3 octobre 2015, 7 et 28 novembre 2015, 9 et 30 janvier 2016

Contact : Service diocésain de formation - sedif.belleyars@amail.com

Lancement des JMJ 2016

Du samedi 10 à 14 h au dimanche 11 octobre à 17 h à la Maison Jean-Marie Vianney

Week-end de lancement de la préparation des

JMJ de Cracovie. Le 10 octobre à 20 h 30 à la chapelle des Vennes, concert des Guetteurs. Tarifsduweek-end:25€(concertdesguetteurs inclus), 35 € après le 28 septembre.

Tarifs du concert : 12 € en pré-vente, 15 € sur place.

Inscriptions : Pastorale des Jeunes - 04 74 32 86 57 - paje.ain@gmail.com.

Journée « Ad Gentes »

Samedi 10 octobre à la MJMV

Journée autour du Décret conciliaire « Ad Gentes » pour le 50^{ème} anniversaire de sa signature.

Avec le P. Georges Collomb, des Missions Etrangères de Paris, et de l'Association « Le Rocher » pratiquant l'accueil et le soutien scolaire dans les quartiers populaires.

Contact: sedif.belleyars@gmail.com

Sommaire

- P 1 · Editorial
- P. 2 : Agenda de notre évêque
- P 3-4 · Nominations 3^{ème} série
- P. 5 : Rentrée de l'Enseignement catholique
- P.6 · Convocation du Conseil Preshytéral
- P. 7 : Mise à jour de l'annuaire
- P. 9 : Renseignements
- P. 10-12 : En mémoire de l'Abbé Raymond Cretin
- P. 13 : Profanations à Gex
- P. 14-15 : Dates diocésaines 2015-2016
- P. 16 : Rapport moral de l'année 2014
- P. 17-19 : Statistiques de l'année 2014
- P. 20-23 : Dossier de gestion de l'année 2014
- P. 24 : Agenda diocésain

Église des Pays de l'Ain - Bulletin officiel du diocèse de Belley-Ars C.P.P.A.P. n° 1018 G 83912 - Date de parution : 1er septembre 2015

Rédaction et mise en page : SDPC - Crédits photos : SDPC,

Ph. Desjeux, paroisse de Divonne (p. 10-12), P. Begue - Paroisse de Gex (p. 13)

Contact : Service Diocésain de Pastorale de la Communucation

31, Rue du Dr Nodet – CS 60154 – 01004 Bourg-en-Bresse Cedex - 04 74 32 86 69 - sdpc01@gmail.con catholique-belley-ars.cef.fr